
 

 

REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE CONSUMIDORES DA CEEE EQUATORIAL 

Nº da Ata 11/2023 

Data 20/10/2023 

Horário de Início 09 horas Horário de Término 12 horas 

Local Sede da CEEE Equatorial – Av. Clóvis Paim Grivot, nº 11, Porto Alegre/RS 

 

PARTICIPANTES 

CLASSE RESIDENCIAL: 

Carlos Eduardo Fernandes Neves 
 

CLASSE COMERCIAL: 

Valdir Farias de Mattos 
 

CLASSE INDUSTRIAL: 

Thômaz Nunnenkamp 

Airton Zoch Viñas 
 

CLASSE RURAL: 

Ademir Costa Monteiro 

 

CEEE EQUATORIAL: 

Daiane Saviano Camargo – Secretária-Executiva 

 

ASSESSORIAS: 

Engie 

Cultura Serra 

 

ORDEM DO DIA 

1.    Aprovação das últimas Atas; 

2.    Espaço Consultorias; 

3.    Espaço CEEE Equatorial; 

4.    Carga horária de treinamentos; 

5.    Prestação de contas; 

6.    PAM; 

7.    Ressarcimento por km rodado; 

8.    Reunião Aberta de Rio Grande. 

9.    Deliberações sobre representações em eventos programados para este ano; 

 



 

 

 

10. Deliberações sobre critérios e metodologia para representações em eventos do próximo 
ano; 

12. Assuntos Gerais 

 

ATA 11/2023 

 

Nas dependências da CEEE Equatorial, em Porto Alegre/RS, o Conselho de 1 

Consumidores da CEEE Equatorial realizou a Reunião Ordinária do mês de outubro, 2 

às 09 horas do dia 20. Após saudar os presentes e fazer a conferência do quórum, 3 

Presidente do Conselho, Sr. Thômaz Nunnenkamp, fez a abertura da reunião e 4 

colocou a Ata 10/2023 em discussão, onde é transcrevida a Reunião Aberta de Rio 5 

Grande, realizada em 28 de setembro. Em relação à fala do representante do 6 

Sindicato Rural de Rio Grande, onde informa que suas faturas chegaram com 7 

indicadores DEC e FEC zerados, o Presidente gostaria de entender o motivo. Daiane 8 

Saviano, em nome da distribuidora, informa que é preciso analisar o caso concreto 9 

para poder informar se a UC tinha direito ou não direito a eventual compensação 10 

pela violação dos indicadores de continuidade, mas salienta que não basta a 11 

existência de interrupção do fornecimento, pois existem também critérios de expurgo 12 

para eventos atípicos ou em municípios com decreto de situação de emergência ou 13 

calamidade pública. O Conselheiro Carlos Neves solicita que, na linha 27, seja 14 

inserido o nome da moradora Carine, alterando o texto onde diz “moradora não 15 

identificada”. Colocada em votação, a Ata foi aprovada por unanimidade de votos 16 

dos Conselheiros presentes, com a devida inserção do nome da moradora. A Ata 17 

09/2023, da Reunião Ordinária realizada em 15 de setembro, também foi colocada 18 

em votação e aprovada por unanimidade de votos dos presentes. Dando sequência, 19 

a equipe da Engie fez uma apresentação pautada sobre a PNCP – Política Nacional 20 

de Compartilhamento de Postes (Portaria Interministerial MCOM/MME 10.563, de 25 21 

de setembro de 2023), Consulta Pública 039/2023 (Regulamentação para o 22 

Armazenamento de Energia Elétrica), Projeção Tarifária (projeções para o reajuste 23 

tarifário anual de 2023) e alguns fatos relevantes das últimas semanas. No decorrer 24 

da apresentação, os Conselheiros esclareceram suas dúvidas e fizeram alguns 25 

debates. A apresentação da Engie será encaminhada por e-mail, para ser enviada 26 

junto à Ata da reunião. Dando sequência, a Cultura Serra, através do Sr. Paulo 27 

Roberto, trouxe o cronograma da assessoria de comunicação, informando que os 28 

cartões de visita já foram impressos, estão sendo entregues e que já estão criados 29 

os e-mails oficiais do conselho, considerando que o domínio registrado é conselho-30 

ceee-equatorial.com.br. Em relação às Atas, a partir da próxima reunião, elas serão 31 

produzidas em até cinco dias úteis após os encontros. Paulo informa que o site do 32 

Conselho está em sua fase final de desenvolvimento, faltando apenas questões 33 

técnicas de segurança, além de solicitar que os Conselheiros enviem suas fotos para 34 



 

 

que sejam publicadas no site, onde falará sobre a estrutura do órgão. Em relação ao 35 

folder do Conselho, ele deverá ser produzido com base nas informações utilizadas 36 

atualmente, devendo adequar atualizações e a identidade visual. Em relação às 37 

assinaturas das Atas e documentos, será utilizada a plataforma D4Sign, legalmente 38 

validada, que conta com o registro e log de todas as assinaturas. No Espaço CEEE 39 

Equatorial, Daiane informa que irá trazer para a próxima reunião as informações das 40 

demandas apresentadas em Rio Grande, bem como melhorias e investimentos na 41 

região e dados sobre o reajuste tarifário. Aproveitando o tema da próxima reunião, o 42 

Presidente coloca em discussão a possibilidade de uma reunião aberta em Bagé, 43 

possivelmente no dia 07 de dezembro, pois é uma região que também está passando 44 

por dificuldades no setor elétrico. Para que seja analisada a possibilidade deste 45 

encontro, o Conselheiro Ademir Costa Monteiro irá conversar com seu colega Fábio 46 

Avancini Rodrigues, verificando a viabilidade de tal evento, se comprometendo a dar 47 

um retorno assim que possível. O Vice-Presidente, Sr. Valdir Mattos, pede que, 48 

quando houver uma reunião aberta, o Conselho tenha as informações dos planos de 49 

ação da distribuidora na região. No próximo item da pauta, os Conselheiros 50 

debateram sobre a carga horária de treinamentos. Para o próximo ano, Valdir sugere 51 

que os treinamentos sejam realizados nos mesmos dias das reuniões virtuais. O 52 

Conselheiro Carlos Neves pede para avaliar a possibilidade de que os treinamentos 53 

sejam em formato de vídeo, utilizando alguma plataforma voltada para o tema. A 54 

pedido do Presidente, Valdir ficou encarregado de apresentar as pautas e 55 

programação para treinamentos no ano 2024. No item prestação de contas, Daiane 56 

apresentou o saldo atualizado da conta, sendo R$ 368.254,88, esclarecendo que 57 

existem despesas pendentes. No decorrer do ano, o Conselho já utilizou 58 

aproximadamente 88 mil reais. O Conselheiro Airton Viñas pediu a palavra, pois 59 

precisará se ausentar. Viñas se coloca à disposição para auxiliar na organização da 60 

reunião em Bagé, pois acha salutar o encontro, devido aos problemas atuais. 61 

Também, Airton Viñas pediu que seja colocada em discussão a sua solicitação de 62 

ida diretamente de Brasília/DF para Vitória/ES, no dia 07 de novembro, para sua 63 

participação no Seminário Nacional de Distribuição de Energia Elétrica – SENDI 64 

2023. Colocada em votação, foi aprovada por unanimidade de votos a solicitação do 65 

Conselheiro Airton Viñas. No próximo item da pauta, foi aberta a discussão sobre o 66 

PAM 2024. Valdir sugere que o calendário de reuniões conte com seis reuniões 67 

presenciais e seis reuniões virtuais, para que já seja feita a previsão orçamentária. 68 

Também, sugere que as reuniões abertas ocorram em datas de reuniões 69 

presenciais, para reduzir significativamente os gastos. O Conselheiro Ademir Costa 70 

Monteiro coloca em discussão a eleição da Diretoria para o próximo ano, salientando 71 

que o encontro precisa ser numa Reunião Ordinária e presencialmente. 72 

Considerando que já houve um acordo neste Conselho, será verificado nas Atas os 73 

termos sobre a alternância da Presidência e, para a próxima reunião, o tema voltará 74 

ao debate. O Presidente pede que seja adiantado o item da pauta “ressarcimento 75 

por km rodado”, deixando o PAM como último item da pauta. Colocado em 76 



 

 

discussão, foi informado que o Conselho de Consumidores da RGE pratica o valor 77 

de R$ 1,50 por quilômetro rodado. Em discussão, os Conselheiros consideraram o 78 

valor de R$ 1,50 adequado, sendo aprovado por unanimidade de votos dos 79 

presentes, quando for optado o reembolso por quilômetro rodado. No próximo item, 80 

os Conselheiros discorreram sobre a Reunião Aberta de Rio Grande. Thômaz pede 81 

que a distribuidora produza um material mais claro sobre os pedidos de 82 

ressarcimentos de danos. Daiane esclarece que, cada caso é analisado 83 

individualmente, mas novamente pondera que não basta o evento na rede, pois a 84 

regulação prevê situações que eximem a responsabilidade da distribuidora, citando 85 

como exemplo, a existência de decreto de situação de emergência ou calamidade 86 

pública no município. Thômaz trouxe também a questão de problemas estruturais, 87 

que se agravou com o desligamento de equipes que já conheciam a situação local. 88 

Assim como ocorreu em Santo Antônio da Patrulha, os moradores reclamaram que 89 

as equipes tinham dificuldade em chegar aos locais, bem como não resolviam os 90 

problemas. Valdir reconhece o esforço da nova presidência da distribuidora em 91 

resolver os problemas, mas sugere que haja duas reuniões por ano com o 92 

Presidente, para que ele possa apresentar os resultados, planejamentos e 93 

esclarecer as dúvidas do Conselho. Valdir lembrou que houve um PDV e que a 94 

grande maioria dos funcionários solicitaram o desligamento, não sendo a culpa 95 

exclusivamente da distribuidora. O Conselheiro Ademir pede que conste em Ata a 96 

sua posição em relação ao contrato entre distribuidora e consumidor, detalhando a 97 

sua fala quando do encontro de Rio Grande: de um lado, a empresa que fornece o 98 

serviço, que deve fazê-lo com qualidade, recebendo para isso e, de outro lado, o 99 

tomador do serviço, que é o consumidor, que deverá remunerar a empresa 100 

fornecedora, sendo o Conselho de Consumidores um vigilante da prestação de um 101 

serviço de qualidade. O Conselheiro Carlos Neves corroborou com as falas do 102 

Presidente e pediu para que a distribuidora dê atenção a um pedido feito por e-mail 103 

pela FRACAB. Por fim neste tema, Thômaz pede que a distribuidora traga 104 

informações das demandas apresentadas para a próxima reunião ordinária. Nos 105 

assuntos sobre representações em eventos, para este ano, já foram definidas as 106 

participações, aprovadas em reuniões anteriores. Para o ano 2024, foi colocado em 107 

discussão as participações em encontros nacionais e regionais. A sugestão foi de 108 

até três conselheiros, preferencialmente titulares, além da secretária-executiva, ou 109 

seu suplente, devendo haver um rodízio de participantes. O Conselheiro Carlos 110 

questiona sobre participação das assessorias do Conselho nos encontros. O 111 

assessor Paulo Roberto esclarece que o Conselho não pode arcar financeiramente 112 

com estes gastos, porém lembra que há a necessidade do ressarcimento dos gastos 113 

com assessoria nos eventos promovidos pelo Conselho quando não estão previstos 114 

em contrato, a exemplo de Santo Antônio da Patrulha e Rio Grande. O Conselheiro 115 

Ademir salienta a importância de que seja viabilizado os ressarcimentos da 116 

assessoria, utilizando o sistema de quilômetro rodado. Em votação, foi aprovado por 117 

unanimidade de votos a sugestão de até três conselheiros, preferencialmente 118 



 

 

titulares, além da secretária-executiva, ou seu suplente, devendo haver um rodízio 119 

de participantes. Em relação aos encontros, o Conselheiro Ademir pede que os 120 

representantes cuidem com suas falas quando citar o CONACEN, pois é um órgão 121 

com trabalhos muito relevantes, inclusive junto ao legislativo, que tem mudado rotas 122 

e auxiliado politicamente os Conselhos de Consumidores. Por fim, Valdir informa que 123 

as representações somente deverão ser aprovadas quando os propósitos forem 124 

relacionados ao Conselho, conforme a REN 963, não podendo arcar financeiramente 125 

com eventos que não tenham vínculo com o mercado cativo. A fim de 126 

esclarecimento, Daiane informa que eventos direcionados à fornecedores não 127 

devem ter representações custeadas pelos Conselhos, trazendo o exemplo do Smart 128 

Grid. Em relação a custeio de pós-graduação, ficou esclarecido que o tema deve ser 129 

ligado diretamente aos propósitos do Conselho, com orientações da ANEEL para 130 

que seja aos Conselheiros Titulares. No item da pauta PAM 2024, Valdir sugere que 131 

seja reservada uma verba para que o Conselho organize um Encontro Regional e 132 

um Estadual de Conselhos de Consumidores. Carlos Neves pede que seja reservada 133 

uma verba para reuniões e seminários com a comunidade. Em relação ao calendário 134 

de reuniões, Valdir sugere da seguinte forma: janeiro e fevereiro no formato virtual, 135 

março no formato presencial, abril no formato virtual, maio no formato presencial, 136 

junho no formato virtual, julho no formato presencial, agosto no formato virtual, 137 

setembro no formato presencial, outubro no formato virtual e, por fim, novembro e 138 

dezembro no formato presencial. Em consenso entre o conselho e a representante 139 

da distribuidora, ficou acordado que as reuniões deverão acontecer na segunda 140 

semana de cada mês. A programação poderá ser alterada a critério do Conselho, 141 

junto com a distribuidora. Em relação à questão da divulgação do Conselho, será 142 

reservada uma verba para distribuir entre confecção de folders, divulgação na 143 

imprensa e impulsionamentos nas redes sociais. O preenchimento do PAM será 144 

finalizado nos próximos dias, em conjunto entre Presidente, Vice-Presidente e a 145 

secretária-executiva do Conselho, para posterior envio à ANEEL até o dia 31 de 146 

outubro. Finalizando o tema, foi esclarecido que o PAM poderá ser ajustado no 147 

decorrer do ano, a critério do Conselho. Para que se conste em Ata, o Conselheiro 148 

Rodrigo Westphalen Leusin justificou sua ausência na reunião, assim como de seu 149 

suplente Ismael Felipe Horbach de Medeiros, por estarem em atividades 150 

profissionais da FAMURS. Nos assuntos gerais, Valdir sugere que as Atas sejam 151 

encaminhadas também às entidades representativas do Conselho. Finalizando a 152 

reunião, o Vice-Presidente agradece aos Conselheiros pela presença e deseja uma 153 

ótima tarde.  154 

Thômaz Nunnenkamp 155 

Presidente do Conselho de Consumidores da CEEE Equatorial – Classe Industrial 156 

Valdir Farias de Mattos 157 

Vice-Presidente do Conselho de Consumidores da CEEE Equatorial – Classe Comercial 158 



 

 

Ademir Costa Monteiro  159 

Representante Titular da Classe Rural 160 
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Representante Titular da Classe Residencial  162 

Airton Zoch Viñas 163 

Representante Suplente da Classe Industrial 164 

Daiane Saviano Camargo 165 

Secretária-Executiva 166 


